

rait à sa prise. Il faisait couper les chemins de fer d'Andrinople à Philippopoli et d'Andrinople à Jamboli.

En même temps, Nikopoli capitulait, après un bombardement énergique (16 juillet), et la navigation du Danube était rendue libre par les attaques heureuses des torpilleurs russes contre les monitors turcs, dont plusieurs furent coulés.

Cependant les armées turques se formaient et semblaient revenir du premier moment de stupeur qui les avaient frappées. Elles prirent les positions suivantes :

Mehemet-Ali-Pacha, dans le quadrilatère bulgare, menaçant l'aile gauche russe;

Osman-Pacha, se concentrant sur la ligne du Vid et menaçant l'aile droite russe;

Soliman-Pacha ¹, sur le revers méridional des Balkans.

Combats au col de Chipka. — Le général Gourko fut obligé de reculer devant les forces supérieures de Soliman-Pacha, et, finalement, repassa les Balkans; mais les Russes restèrent maîtres des crêtes. De terribles combats se livrèrent, pendant une semaine, au col de Chipka (21 au 27 août); ils recommencè-

1. Soliman-Pacha opérait dans le Montenegro. Ses troupes étaient encore à Podgoritza, le 11 juillet. Le 16 juillet, 49 bataillons s'embarquaient à Antivari sur une vingtaine de transports et, quelques jours après, étaient débarqués à l'embouchure de la Maritza, d'où ils étaient transportés par chemin de fer jusqu'à Andrinople; le 26 juillet, 25,000 hommes, avec 3 batteries, étaient concentrés aux environs de Kārabunar. Le transport de cette armée est remarquable par sa précision et par sa rapidité.